

Zeitschrift: Cadastre : Fachzeitschrift für das schweizerische Katasterwesen
Herausgeber: Bundesamt für Landestopografie swisstopo
Band: - (2024)
Heft: 46

Artikel: Erarbeiten einer Vision der amtlichen Vermessung : Zwischenbericht
Autor: Markwalder, Karin
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-1062072>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 14.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Erarbeiten einer Vision der amtlichen Vermessung: Zwischenbericht

Eine breit abgestützte Arbeitsgruppe unter der Leitung des Bundesamts für Landestopografie swisstopo ist daran, eine Vision der amtlichen Vermessung zu entwickeln. Im «cadastre» wird jeweils über den Stand der Arbeiten berichtet.

Gemäss Strategie der amtlichen Vermessung 2024–2027 soll eine gemeinsame Vision für die amtliche Vermessung (AV) entwickelt werden. Dazu wurde eine Arbeitsgruppe¹ gebildet mit Vertreterinnen und Vertretern des Bundes, der Kantone und Städte, der Hochschulen, der Berufsverbände und der Eidgenössischen Kommission für Ingenieur-Geometerinnen und -Geometer.

Unter der Moderation von Stefan P. Hauser, APP Unternehmensberatung AG, standen in den ersten Workshops die Themen Chancen und Herausforderungen sowie die Motivation, eine solche Vision zu erarbeiten, auf der Traktandenliste. Ende August folgten Diskussionen zum Leistungsversprechen: Für wen soll was wie gemacht werden? Die Diskussionen waren intensiv, denn beim Leistungsversprechen zeigte sich, in welche Richtung es mit der amtlichen Vermessung weitergehen soll.

Darauf aufbauend wurde diskutiert, wie die Vision der amtlichen Vermessung lauten soll und wie die dazugehörige Mission beschrieben werden könnte.

Eine Änderung wird sein, dass der Fokus künftig weniger auf dem liegen soll, was die amtliche Vermessung anbieten kann, sondern dass überlegt wird, was die Nutzerinnen und Nutzer heute und in Zukunft von der AV möchten.

Dieser Perspektivenwechsel ist umfassend und bedurfte weiterer Arbeiten. Deshalb fanden im November und Dezember zusätzliche Workshops statt. Bei Redaktionsschluss lagen noch keine konkreten Ergebnisse vor.

Im Rahmen der Visionsarbeiten wurde auch besprochen, wie über die Vision der amtlichen Vermessung informiert werden soll. Sie werden darüber und natürlich über die Vision selbst im nächsten «cadastre» lesen können.

Karin Markwalder
Leiterin Stab Vermessung
Geodäsie und Eidgenössische Vermessungsdirektion
swisstopo, Wabern
karin.markwalder@swisstopo.ch

Vision	Die Vision ist das motivierend formulierte Zielbild des zu erreichenden Zustands. Sie drückt aus, wofür man in der Zukunft stehen will, und gibt die Richtung vor, in die man sich entwickeln soll.
Mission	Die Mission beschreibt Auftrag und Zweck der Organisation sowie ein Bekenntnis zu bestimmten Werten als Grundlage des Handelns in der Gegenwart.
Leitsätze	Die Leitsätze konkretisieren die abstrakte Vision. Sie dienen als Entscheidungsgrundlagen bei künftigen Fragestellungen, beispielsweise bei der Ausformulierung der Strategie.

Abbildung: Wichtige Definitionen für die Erarbeitung einer Vision
(APP Unternehmensberatung AG)

¹ Vgl. «cadastre» 44, April 2024, S.15